

Ceci fait partie de la série

Le livre des Psaumes

by

Eddie Cloer

L'ÉTERNEL ME CONNAIT

Le Psaume 139, que beaucoup considèrent comme l'un des plus beaux de tous, souligne la nature divine de Dieu. La magnificence de son omniscience, de son omnipotence et de son omniprésence est peut-être mieux présentée ici que nulle part ailleurs dans le livre des Psaumes.

Ce psaume est une prière personnelle qui fait référence aux merveilleux attributs de Dieu. La connaissance de Dieu, sa puissance, son universalité se voient tout au long de la prière. Ces qualités surprenantes de Dieu ne sont pas présentées comme un traité théologique, mais plutôt comme vérité découverte par le psalmiste au cours de sa marche avec Dieu.

Identifié comme "Psaume de David", la prière est remplie d'émotions authentiques, de pensées et de sentiments profonds. Nous nous appuyons sur ce psaume pour examiner les caractéristiques de Dieu qui sont liées à notre cheminement quotidien avec lui.

Comment est notre Dieu ? Comment le croyant devrait-il le considérer ?

I. IL CONNAIT TOUT (vs. 1-6)

David dit avoir découvert que Dieu connaît toutes choses, qu'il est omniscient. Il déclare que Dieu nous connaît mieux que nous ne nous connaissons nous-mêmes.

Eternel ! tu me sondes et tu (me) connais,
Tu sais quand je m'assieds et quand je me lève,
Tu comprends de loin ma pensée ;
Tu sais quand je marche et quand je me couche,
Et tu pénètres toutes mes voies.
Car la parole n'est pas sur ma langue,
Que déjà, Eternel ! tu la connais entièrement.
Tu m'entoures par-derrrière et par-devant,
Et tu mets ta main sur moi.
Une telle science est trop merveilleuse pour
moi,
Trop élevée pour que je puisse la saisir (vs. 1-6).

Comme le psalmiste, chacun de nous est émerveillé par le fait que Dieu nous connaît entièrement. Dieu a sondé le cœur du psalmiste et a examiné ses motivations ; il connaît chacune de ses pensées. Dieu sait quand celui-là s'assied et quand il se lève. Toute la vie du psalmiste — qu'il se repose, qu'il se divertisse ou qu'il travaille — se déroule sous le regard de l'Éternel.

Dieu avait surveillé chaque voyage de David et tous les choix qu'il avait faits dans sa vie. Aucune de ses paroles n'avait échappé au Tout-Puissant. Dieu connaissait les mots qu'il avait prononcés et comment les autres les avaient compris ; il voyait aussi ce que David voulait dire par ces paroles. Il connaissait les pensées secrètes du cœur de David alors qu'il parlait.

Par conséquent, le psalmiste se sent entouré par l'Éternel ; il voit Dieu de tous les côtés, derrière lui, devant lui, avec sa main posée sur lui.

Notre pensée limitée ne peut saisir la profondeur de la pensée de Dieu. Cette connaissance de Dieu est trop grande pour être pleinement comprise par l'homme.

II. IL EST PRESENT PARTOUT (vs. 7-12)

Le psalmiste a découvert l'omniscience de Dieu, qu'il décrit avec un langage imagé et pittoresque.

Où irais-je loin de ton Esprit
Et où fuirais-je loin de ta face ?
Si je monte aux cieux, tu y es ;
Si je me couche au séjour des morts, t'y voilà.
Si je prends les ailes de l'aurore,
Et que j'aïlle demeurer au-delà de la mer,
Là aussi ta main me conduira,
Et ta droite me saisira.
Si je dis : Au moins les ténèbres me submergeront,
La nuit devient lumière autour de moi ;
Même les ténèbres ne sont pas ténébreuses
pour toi,
La nuit s'illumine comme le jour,
Et les ténèbres comme la lumière (vs. 7-12).

Le Dieu qui sait toutes choses est présent partout. Personne ne peut fuir loin de lui. Il est présent partout où que l'on puisse aller. Même dans son imagination, le psalmiste est incapable de trouver un endroit inaccessible à Dieu. Il remplit les cieux et la terre ; il se trouve même dans le séjour des morts. Même les premiers rayons du matin, appelés les ailes de l'aurore au

verset 9, qui sillonnent la terre au lever du soleil ne sont pas assez rapides et ne vont pas assez loin pour distancer l'Éternel. Où que l'on aille — où que l'on puisse même imaginer aller — on est conduit et soutenu par la main de Dieu.

Les ténèbres de la terre ne peuvent couvrir les yeux de Dieu qui voient tout. Les ténèbres et la lumière sont identiques pour Dieu ; il voit aussi bien dans une situation que dans l'autre. La nuit ressemble au grand jour pour lui. On aurait tort de dire : "Je sortirai dans les ténèbres de la nuit et je me dirai : 'Ces ténèbres me cacheront de Dieu. Il ne peut pas me voir.'" Dieu verrait encore cette personne aussi distinctement que si elle se tenait en plein soleil.

III. IL EST TOUT-PUISSANT (vs. 13-18)

David a découvert la toute-puissance de Dieu. Il se rend compte que Dieu l'a formé et fait de lui un être humain.

C'est toi qui as formé mes reins,
Qui m'as tenu caché dans le sein de ma mère.
Je te célèbre ; car je suis une créature merveilleuse.
Tes œuvres sont des merveilles,
Et mon âme le reconnaît bien.
Mon corps n'était pas caché devant toi,
Lorsque j'ai été fait en secret,
Tissé dans les profondeurs de la terre.
Quand je n'étais qu'une masse informe, tes yeux me voyaient ;
Et sur ton livre étaient tous inscrits
Les jours qui étaient fixés,
Avant qu'aucun d'eux (existe) (vs. 13-16).

Notre Dieu tout-Puissant et omniprésent connaît chacun de nous personnellement parce qu'il nous a fait. Il connaît chaque aspect de notre être, car c'est lui qui a créé et formé tous ses éléments. Il nous a regardé nous développer dans le sein de notre mère.

Tout bien considéré, le seul jugement honnête est que nous sommes des créatures merveilleuses. Cette œuvre extraordinaire nous remplit de révérence et de crainte. Quelqu'un a dit : "Si nous pouvions voir ne serait-ce que la moitié de ce qui se passe à l'intérieur de notre corps, nous n'oserions pas bouger." Nous ne comprenons peut-être pas grand chose de ce que Dieu fait, mais au fond de notre âme nous savons que ses œuvres sont prodigieuses.

Dieu a supervisé la formation de chaque embryon humain. Il a tissé chaque enfant dans le secret du sein maternel, appelé "les profondeurs

de la terre" parce qu'il est aussi mystérieux que le monde invisible de l'esprit.

Dieu voit notre vie dès le début. Il connaît nos jours depuis le commencement, comme s'il les avait tous inscrits dans un livre avant qu'ils n'aient lieu.

Que tes pensées, ô Dieu, me semblent im-
pénétrables !
Que la somme en est grande !
Si je les compte,
Elles sont plus nombreuses que (les grains de)
sable.
Je m'éveille, et je suis encore avec toi (vs. 17-18).

Puisque les œuvres de Dieu sont merveilleuses, il est logique que ses pensées le soient également. Avoir les pensées de notre grand Dieu Tout-Puissant serait fabuleux et dépasserait notre imagination. Le nombre de ces pensées est incalculable ! Ses pensées sont plus nombreuses que les grains de sable de la mer. Elles sont trop vastes pour être comprises et assimilées par l'être humain. On essaye d'imaginer les pensées de Dieu matin, midi, et soir sans en toucher le fond. Notre Dieu est un trésor de sagesse et de connaissance !

IV. IL EST JUSTE (vs. 19-24)

La justice est une autre caractéristique de Dieu qui entre, elle aussi, en ligne de compte dans toute relation avec lui.

O Dieu, si seulement tu faisais mourir le méchant !
Hommes de sang, écarter-vous de moi !
Ils parlent de toi d'une manière infâme,
Ils prennent (ton nom) en vain, eux, tes adversaires !
Éternel, n'aurai-je pas de la haine pour ceux qui te haïssent,
Du dégoût pour ceux qui se soulèvent contre toi ?
Je les hais d'une parfaite haine ;
Ils sont devenus pour moi des ennemis
(vs. 19-22).

Ce même Dieu qui protège les justes condamne et juge le péché. Personne ne peut reconnaître la sainteté de Dieu sans avoir la conviction que le péché est odieux. Celui qui est dévoué à Dieu est tout naturellement opposé à la méchanceté de l'homme.

Des hommes violents et assassins entourent le psalmiste. Ils sont opposés à Dieu et prennent même son nom en vain. L'amour que David

éprouve pour Dieu le fait haïr ceux qui sont contre Dieu. Nous devons continuer à aimer l'âme de l'homme, mais nous ne pouvons à la fois approuver le péché et être des hommes justes.

Sonde-moi, ô Dieu, et connais mon cœur !
Epreuve-moi, et connais mes préoccupations !
Regarde si je suis sur une mauvaise voie,
Et conduis-moi sur la voie de l'éternité !
(vs. 23-24).

Le psalmiste semble être conscient du danger de passer de la haine pour le mal à une attitude qui déplaît à Dieu. Il demande donc à Dieu d'examiner son cœur. Il veut que Dieu regarde ses motivations pour voir s'il y a de la méchanceté en lui. L'expression utilisée au verset 24 signifie en fait "voie désastreuse". Cette voie-là mène à des expériences amères qui requièrent la repentance et la restitution. Le psalmiste a peur que, dans sa faiblesse ou par sa négligence, il déçoive Dieu.

Cette partie du psaume s'applique à nous puisque nous devons garder allumé le feu de l'indignation contre le mal moral en nous aussi bien que chez les autres. Nous devons éviter et décourager l'égoïsme, l'injustice, le mensonge et la violence. Le psalmiste conclut sur une note positive en priant Dieu de purifier son cœur et de le conduire sur le chemin de l'éternité.

CONCLUSION

Comment est notre Dieu ? Il est omniscient, omniprésent, Tout-Puissant, et juste. Ces vérités au sujet de Dieu ne doivent pas nous décourager, mais plutôt devenir pour nous, comme pour le

psalmiste, la base d'une relation avec Dieu. Notre Dieu nous sonde et nous connaît ; ses yeux ne nous quittent pas. Il entend tout ce que nous disons. Il est toujours près de nous, que nous soyons dans les ténèbres, au-delà de la mer, ou dans le sein maternel en train d'être formé en être humain prêt à naître. Cette vérité est précieuse plutôt que terrifiante.

Nous partageons l'intimité avec Dieu. Il a tissé notre embryon. Il fixe le nombre de nos jours. Il connaît nos pensées avant que nous les pensions. Il entend nos paroles et en comprend le sens. Il sait quand nous nous asseyons et quand nous nous levons. Il nous protège et sa main est sur nous. L'intimité que nous avons avec Dieu doit nous motiver à construire une relation encore plus solide avec lui par la prière, par la prise de conscience de sa proximité, et qu'il comprend chacune de nos pensées.

Posons-nous cette question : "Est-ce que je connais le Dieu qui me connaît ?"

*Les apôtres avaient
assez de
zèle pour bouleverser
le monde parce que
leurs cœurs
avaient
étés bouleversés.*
